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gjie Schrift spielt bei den Sildslaven eine bedeutungsvolle 
Eolle: sie dient nicht nur wie bei allen Volkern dazu. 
die Spraclie und die Gedanken d er Mensclien zu ihrieren. 
sie ist bei den Sildslaven a*ucli deshalb so uberaus ge- 

vvichtig, weil sie die verschiedenen Bruderstamme in gewisser Be- 
ziehung geradezn voneinander trennt. Sprachlich sind namlich die 
Sildslaven eigentlich nur in zwei grofse Volkergruppen geschieden: 
in die slo veno-bulgarische und in die kroato - serbische. Diese 
Ziveiteilung, welche vom streng wissenschaftlichen Standpunkte 
des slavischen Philologen die einzig gerechtfertigte ware, wird 
gewohnlich durch eine Drei- oder gar Vierteilnng ersetzt; man 
unterscheidet namlich 1. einen slovcnischen, 2. einen bulgarischen 
und 3. einen kroato-serbischen Volksstamm. Aus dem letzten. 
\velcher sprachlich eine unzertrennbare Einheit bildet, machen die 
vulgaren Ethnologen zwei Stamme. einen kroatischen und einen 
serbischen. und das „principium divisionis“ bildet liier — von der 
Eeligion abgesehen — die Schrift. Die Kroaten bedieuen sicli 
der lateinischen und die Serben der cyrillischen Schrift, wie sie audi 
bei den Bussen und Bulgaren iiblich ist. Wenn ein Kroate oder 
■ein Serbe sprechen, so kanu sie selbst der nachste Stammesbruder. 
z.B. der Bulgare, nicht voneinander unterscheiden;’) erst wenn er 
sieht, welch eines Alphabetes sich derselbe beim Schreiben bedient. 
wird er den Unterschied gewahr. Wenn sicli der Serbe und der 
Kroate derselben stenographischen Zeichen nach einem ein- 
lieitlichen System bedienen ivurden, so wiirde der Unterschied 
aufgehoben werden.

Sclion dieser Umstand allein miisste der Stenographie bei den 
'Sildslaven und besonders bei den Kroato-Serben eine erhohtere Be- 
-deutung als irgendivo anders verleihen. Ja, die intelligenteren 
Serben oder Kroaten sollten danach streben, sich die Kenntnis 
einer einheitlichen Kurzschrift anzueignen, daniit sie sich 
schriftlich ebenso leicht verstandigen konnen wie miindlich.* 2)

Nichts ware daher natiirlicher, als dass die Serben und 
Kroaten, insofern sie sclion ein Stenographiesj-steni ihrem Idiome

') So er^ing es vor kurzom einer kroatisckon Schauspielertruppe, welche aus 
A gram nach Sopkia kam und dio erste Auffiihrung in ihrer Muttersprache gab. 
Die Kroaten erfreuen sich bei den Bulgaren grbfserer Sympathien als die Serben, 
und deshalb wurde ihre Ankunft in der bulgarischen Presse mit Freude begriifst. 
Als jedoch die Sprache der Schauspieler vom Publikum vernommen vvurde, war 
die Enttauschuug grofs, weil man glaubte, Serben vor sich zu haben. Dieses Er- 
eignis wurde von der bulgarischen Presse lebhaft kommentiert, und es illustriert 
besser als alles andere, wie kiinstlich die Zweiteilung von Serben und Kroaten 
aufrecht erhalton wird.

2) Zu erwahnen ist, dass die Kenntnis beider Alphabete bei den Serben 
ebenso sclten vorkommt wie bei den Kroaten. Das Volk im allgemeinen bedient 
#ich ebcn nur eines Alphabetes.
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augepasst haben, bei dieser Uebertragung keinerlei Unterschiede 
aufkommen liefsen und ein und dasselbe System pflegten. Dem ist 
jedoch leider nicht so; ja, sie haben sich auf diesem Gebiete ver- 
haltnismafsig weiter voneinander entfernt als die Slovenen und 
Bulgaren, deren Idiome sich mehr nnterscheiden und deren Sprach- 
gebiete vveiter auseinander liegen, als es bei den Serbo-Kroaten 
der Fali ist.

Um diese sonderbaren Verhaltnisse zu begreifen. muss man 
sich den Enttvickelungsprozess der Kurzschrift vor Augen fiihrenr 
den dieser bei den einzelnen sudslavischen Volkerstammen ge- 
nommen hat.

* t *

,Ebenso wie Gesetze nicht Kinder der Willkur 
sondern schwer geborene Kinder der Not.vvendigkeit sind, 
ebenso beschleunigt die Notvvendigkeit im Boden des 
Parlamentarismus das Aufbliihen der Tachygraphie."

Dr. Alfred Rudolf.

Der Parlamentarismus war, wie bei den meisten Volkern der 
Neuzeit, so auch bei den Sudslaven die unmittelbare Veranlassung 
zur Einfiihrung und Pflege der Stenographie. Die Kurzschrift der 
Kroaten. Slovenen, Serben und Bulgaren, die also dem parlamen- 
tarischen Boden entsprossen ist, entwickelte sich analog dem kon- 
stitutionellen Leben zuerst bei den Kroaten und Slovencu, dami 
bei den Serben und schliefslich bei den Bulgaren,- bei denen der 
Parlamentarismus erst i. J. 1879 eingefiihrt wurde. Urspriinglich 
diente sie bei allen diesen Volkern mehr oder Veniger nur 
praktischen Ztvecken, erst im Verlaufe von Jahren wurde auch 
der Theorie die gebiihrende Aufmerksamkeit zu teil: einzelne 
Stenographen begannen an die Aufstellung von E e ge ln zu denkenr 
die mit den Prinzipien der Stenographie Gabelsbergers einerseits 
und mit dem Geiste der Sprache andererseits im Einklange stehen 
sollten, um auf diese Weise ein kurzschriftliches Systeni zu bilden. 
Schliefslich versuchte man nach mehrfaclien Umanderungen und 
Adaptierungen des zuerst Aufgestellten mit abwechselndem Erfolge 
dieses oder jenes System wissenschaftlich zu begriinden und durch 
Einfiihrung in die Schulen zu popularisieren.

Diese Stadien miissen wir uns genau vor Augen halten, um 
die Anfange und die Entwickelung der Stenographie bei den 
einzelnen sudslavischen Stammen richtig erfassen und objektiv be- 
urteilen zu konnen.

Bei den Slovenen (in Untersteiermark, Krain und in den 
Kiistenlandern) spielt der Parlamentarismus zwar eine ge\visse 
Eolle schon seit dem Jahre 1848, als in Oesterreich der Kon- 
stitutionalismus eingefiihrt wurde; jedoch lag ftir diese Volker 
keine Veranlassung vor, die Stenographie auf ihre Sprache zu 
iibertragen, solange in den betreffenden parlamentarischen Korper- 
schaften zumeist die deutsche Sprache bei den Debatten verwendet 
wurde. Sobald aber im Landtage von Krain die slovenische
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Sprache 'zur Geltung kam. mussten Stenographen. angestellt werden. 
Avelche auch die Debatten in dieser Sprache aufnehmen konnten. 
Und da finden wir einen Taušek. Štempihar, JJhpan u. a., Avelche 
sich dasgabelsbergerscheSystem fiir (HePraxis alsNotbehelfzurecht- 
gelegt hatten, um ihre Aufgabe, so gut es eben ging, zu losen. 
Han sah hierbei nattirlich Aveniger auf den Wert der Uebertragung. 
als vielmehr darauf, Avie man einem momentanen Bedurfnisse ab- 
helfen konnte. Ein jeder von den genannten Stenographen ver- 
folgte also mit seiner Tachjgraphie rein praktische Zwecke und 
dachte nicht daran, ein eigentliches System aufzustellen und nocli 
Ariel Aveniger, die Stenographie zu popularisieren. Erst um die 
sechziger Jahre begannen einige SloArenen — es Avaren Professoren 
in Kroatien ■—, der theoretischen Seite der Kurzschrift ihre Anf- 
jnerksamkeit zuzuwenden: Vin kovic und Magdič waren die 
Balmbrecher. Ilir AVirken iibte auf die damals noch in ihrer Heimat 
lebenden Slovencu einen bedeutenden Einfluss aus, den auch der 
A7erfasser dieser Zeilen lebhaft empfunden hat.

A7erfolgen Avir nun die Thatigkeit dieser Pioniere, Avobei ich 
mich zum Teil an die in der Abhandlung des Prof. Vamberger8) 
,,Ueber die Anfange und Entwickelung der Stenographie bei den 
Kroaten11 vorkommenden Baten lmlten Averde.

In Kroatien ist die Stenographie schon vor mehr als vierzig 
Jahren eingefuhrt Avorden. Zielit man in Betracht, dass in Oester- 
reich die Kurzschrift erst nach dem Jahre 1848 gepflegt Avorden 
ist. so Avird man anerkennen mussen. dass die Sudslaven, nament- 
licli die Kroaten, in der Pflege der Stenographie nicht sehr zuriick- 
.geblieben sind. Fordernd ftir die Aufstellung einer Kurzschrift 
Avar der Umstand, dass in den Mittelschulen Kroatiens und Slavo- 
niens — eine UniA-ersitat besteht erst seit dem Jahre 1874 in 
Agram — die deutsche Sprache liingere Zeit liindurch Unterrichts- 
sprache war,4l und dass man sich deshalb an das im Stiden Deutsch- 
lands ara meisten verbreitete System Gabelsberger anlehnen konnte. 
Prof. Vinkovih konnte daher schon im Jahre 1862 im Jahres- 
berichte des Gjmnasiums zu Vinkovce (in der damaligen Militar- 
.grenze gelegen) den Versuch unternehmen, das deutsche gabels
bergersche System der kroatischen Sprache anzupassen.

Eine Aveitere Uebertragung lieferte im Jahre 1864 Prof. 
Magdič in Agram, und im Jahre 1865 schrieb Dr. Kršnjavi. 
der nachmalige Sektionschef des UnterrichtsAvcscns in Agram. sogar 
die erste stenographische Kritik.

Bocli nicht allein Uebertragungen des deutschen Systems von 
Gabelsberger Avurden unternommen, wir sehen auch ■ selbstiindige 
Systementwiirfe entstehen, die jedoch keinen Erfolg erzielten. So 
konnte Vinkovič damals schreiben, dass er „ein ganz neues Steno- 
graphiesystem aufzustellen versucht hatte“, dass es jedoch nur 3 * *

3) O početku i razvitim stenografije u Hrvatskoj. Vergl. „Jugoslavjanski
Stenograf“ VI. Jabrg. Philippopel, 1895.

In der gewesenen Militiirgrenze bis zum Jahre ISTO.
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bei diesem Versuche geblieben ware. Ebenso sollen andere be- 
dentende Stenographen nach den Angaben Vinkovi«'-’ erfolglos an 
einer selbstandigen slavischen Stenographie gearbeitet haben. Da 
er bis znm Jahre 1862 von keinem befriedigenden Resultate nach 
dieser Eichtung hin etwas erfuhr, so war er selbst, wenn auch 
mit einer gewissen Zaghaftigkeit, daran gegangen, das gabels- 
bergersche System fiir die Siidslaven zu bearbeiten.

Zwei Jahre nach dem bescheidenen [Jnternchmen Vinkovi«'-/ 
folgte ihm schon Prof. Magdič mit der Uebertragung: ,,Die An- 
passung des gabelsbergerschen Stenographie -Systems auf die 
kroatische Sprache.115) Im Jahre 1871 erschien seine „Stenografija. 
Hrvatska“ in der ersten und zehn Jahre spater in der zweiten 
Auflage.

In jene Zeit fallt auch meine eigene stenographische Thatig- 
keit, liber die ich Prof. Vamberger urteilen lasse:0;

..Das zvveite Lustrum jenes Jahrzehntes zwischen der ersten 
und zweiten Auflage der „Hrvatska Stenografija“ von Magdič ist 
ganzlich mit der stenograpliischen Thatigkeit Bezenšeks ausgefiillt. 
Dieser gab in Agram drei Jahre hindurch das Fachblatt „Jugo- 
slavenski Stenograf“ heraus mul unterriclitete ftinf Jahre ant 
Gymnasium in der Stenographie, wo er auch eine grofse Anzahl 
von Stenographen ausbildete. Zu seinen Schiilern gehoren jetzt die 
tiichtigsten Forscher auf dem Gebiete der kroatischen Stenographie. 
Im Jahre 1879 erhielt er nach Bulgarien eine Berufung, der er 
auch Folge leistete.“

Wenden wir nunmehr unsere Blicke zu den Slovenen. Bei den 
Slovenen waren — wie bereits envahnt-— nur einige stenographische 
Praktiker im Landtage von Krain thatig. Wir besitzen fiir das 
Slovenische aus jener Zeit nur eine Uebertragung, und zwar die 
des gabelsbergerschen Systems vom Lehrer Franz Hafner in 
IVindischgratz. welche im Jahre 1865 erschien.5 * 7) Sie ist jedoch 
nicht im Bruck erscliienen; das Manuskript wird in der Bibliothek 
des Konigl. Stenographischen Instituts in Dresden aufbewahrt, und 
erst heuer wird es in der Zeitschrift „Stenograf“ in Agram wieder- 
gegeben und von Prof. Stanko Miholič besprochen. Das Manu
skript umfasst 92 Quartseiten und zerfallt in vier Teile: I. Ueber 
die Stenographie im allgemeinen nebst einer Uebersicht der Ge- 
schichte der Stenographie; II. Wortkiirzung; III. Satzkiirzung; IV. 
Kiirzung der Worte im Satze nebst einigen Stenogrammen.

In der Einleitung sagt Hafner, nachdem er das gabelsbergersche 
System mit dem stolzeschen, vvinterschen, rahmschen u. a. ver- 
glichen hat: „Schon lange hegte ich den Gedanken, die gabels
bergersche Stenographie auf unsere liebe Muttersprache zu iiber-

5) Prilagodjenje Gabelsbergerova stenografičkog sistema hrvatskomu jeziku- 
(Im Programm dor Konigl. Oberrealschule in Agram 1864.)

G) Vergl. „Jugoslavjanski StenografVI. Jahrg., S. 21.
7) Slovenska stenografija. Po Gabelsbergerju spisal in zestavil Franc 

Hafner, nadučitelj šterorazredne ljudske šole v Slovenjem Gradcu na Štajerskem. 
1865.



tragen. Wie es scheint, diirfte sie fiir die slovenische Sprache 
passend sein, mit ilir ltann man schneller schreibcn, aber etwas 
schwieriger das Gescbriebene lesen als im Dentschen. Die Zeichen 
lieJs ich meist unverandert, nur die Zeichen fiir die Buchstaben 
č, c, h, f, j, š, t, s, š wurden verandert, da sie dem Slovenischen 
besser cntsprechen. Es wurde mich freuen, wenn ich anch miter 
meinen lieben slovenischen Briidern diese wichtige Kunst verbreiten 
konnte, damit anch in dieser Hinsicht die > Slovenen nicht hinter 
den ubrigen europaischen Vdlkern zuriickblieben, deren Wahlsprnch 
lautet: Immer vorwarts!;‘

An einer anderen Stelle der Einleitung spricht Hafner gleicli- 
sam im prophetischen Geiste von der Zukunft der slovenischen 
Stenographie:

„Erst einige Jahre sind verflossen, seit man zn erkennen be- 
ginnt, wie ivertvoll unsere Kunst fiir alle Verlialtnisse des Lebens 
ist, aber dennoch wird sie heutzutage noch zn >venig gelehrt und 
geptiegt. Alles sclireitet mit dem Zeitgeiste vonvarts — werden 
wir Slovenen zuriickbleiben ? Niemals! Anch unsere Litteratm* 
hat einen sclionen Fortschritt gemacht. Leider besafsen wir bisher 
noch keine Kurzschrift. Hoffen wir, dass bei uns bald die milde 
Sonne der Gleicliberechtigung zu scheinen beginnt, bei der unsere 
liebe Mutterspraclie aus dem Ofentvinkel zum Tische gelangen wird 
und in den Landtagen, Schulen und Staatsamtern jenen Platz er- 
halten wird, der ihr nach nationalen und historischen Kechten ge- 
biihrt.“

Was Hafner einst gewiinscht und erhofft liatte. ist heute Tliat- 
sache geworden. Mit der successiven Einfuhrung der slovenischen 
Sprache in die Landtage und in die Schulen hat auch die slove
nische Stenographie sich entivickeln und entfalten kiinnen.8; Zehn 
Jahre nach Hafner (1876) gab ich selbst eine Uebertragung des 
gabelsbergerschen Systems auf die slovenische Sprache zugleich 
mit derjenigen auf die kroatische Sprache heraus.9)

Von Hafners Uebertragung liatte ich als junger Gymnasiast 
durch Anton Brezovnik, einen gewesenen Schiller von Hafner, Kenntnis 
erhalten, doch das Manuskript mit dem Entwurf nicht zu Gesicht 
bekommen. Bei der Aufstellung des Systems babe ich verschiedene 
andere Uebertragungen zu Kate gezogen, so die Uebertragung des 
gabelsbergerschen Systems auf die czechische Sprache, dami die- 
jenige Magdič’ auf die kroatische und die von Pobliski auf die 
polnische Sprache. Gute Dienste leisteten mir ferner die von Prof. 
Pražak in Prag mit dem serbischen Stenographen Nastas Antonovi«- 
vorgenommenen Verbesserungen an der serbischen Uebertragung, 
von der noch spater zu berichten sein wird. Meine slovenische 
Kurzschrift konnte im Jahre 1893 in zvveiter Auflagc zu Laibach

*) Bin otiginelles slovenisches System wurde auch von Ant. Zupan aufge- 
stellt, das im ,Stenograf* v or etlichen Jahren verilflentlicht wurde, sonst aber 
viillig unbeachtet geblieben ist.

9) Nauk o hrvatskoj i slovenskoj stenografiji Dio I. (Separatabdruck aus 
dem .,.Tugoslavenski Stenograf I. Jahrg.) Zagreb 1876.
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erscheinen.10) Sie wurde vom Unterrichtsministerium in Wien fiir 
die slovenischen Mittelschulen approbiert.

Gleich nach dem ersten Erscheinen der slovenischen Steno- 
graphie im „Jugoslavenski Stenograf“ (1876) bildeten sich slove- 
nische „Stenographen-Kranzchen“ an den Gymnasien zn Laibach. 
Marburg und Rudolfswert, die aber nach einigen Jahren eingingen. 
Sie envachten jedoch zn nenern Leben, als die zvrnite Auflage 
meines Lehrbuches erschien. das ancli in allen slovenischen nnd 
utracjuistischen Mittelschulen eingefhhrt wurde. Auch in Cilli ent- 
stand ein Verein.

Mit der Begrundung dieser Vereiue beginnt nun eine neue 
Periode in der Entwickelung der slovenischen Kurzschrift.

Auch Prof. Magdič veroffentlichte im Jahre 1892 eine Ueber- 
tragung des gabelsbergerschen Systems auf das Slovenische in dem 
von ihm redigierten Agramer „Stenograf“. Sie konnte sich jedoch 
in den genannten Vereinen keinen Eingang verschatfen, und auch 
fiir die Schulen wurde sie nicht behordlich approbiert.

Betrachten wir nunmehr den Entwickelungsprozess der Ge- 
schwindschreibkunst in Serbien. Die Serben besitzen eine Kurz
schrift erst seit dem Jahre 1873. Die Einfiihrung der Stenographie 
ist hei ih-nen mithin also jiingeren Datums als die bei den Kroaten 
und Slovenen. Immerhin ist die serbische Kurzschrift alter als die 
bulgarisclie, die erst mit dem Jahre 1879 einsetzt.

Ueber die serbische Stenographie hat uns ein hervorragender 
Eaclimann eingehende Auskunft gegeben; es ist dies Laza Popo
vič. znvor Richter des obersten Kassationshofes und dann Minister 
des Innern in Belgrad. dessen einschlagige Abhandlung im Jahre 
1895 in der Zeitschrift „Jugoslavjanski Stenograf“ zu Philippopel 
erschienen ist.11)

Im Jahre 1873 hat also die Kurzschrift in Serbien feste 
Wurzel geschlagen. Auf die Initiative der serbischen Regierung 
wurden namlich in diesem Jahre die ersten Stenographen durcli 
Jovan S. Milovanovič, gegemvartigen Appellationsgerichtsrat 
i. R.. in Belgrad herangebildet. Seither wurde die serbische Steno
graphie im Parlamente (Skupština) standig verwendet.

Doch schon vor dem Jahre 1873 waren in Serbien Versuche 
angestellt, die Kurzschrift einzufuliren. Als ersten Pionier haben 
wir den verstorbenen Professor der Belgrader Realschule, M. Milo- 
vuk, zu nennen. der im Jahre 1866 ein Lehrbuch der serbischen 
Stenographie erscheinen liels. Doch sein Unternehmen war von 
keinem Erfolge gekront, vielleiclit weil das System der serbischen 
Sprache nicht gut angepasst war oder weil sich niemand damals 
fand, der sich fiir die Stenographie interessiert hatte. Popovič 
selbst will dariiber kein Urteil fallen, er konstatiert nur, dass

10) Slovenska Stenografija po Gabelsbergerjevem sestavu priredil Prof. A. 
Bezenšek. Izdala „Slovenska Matica“. Ljubljana 1893.

u) OpncKa CT6H0rpaq()Hja, imme Jlaaa IlonoBiil). „IOrocjia,BaHCKH Cieno- 
rpa$i)“ VI. rofl. crp. 8
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niemand das Milovuksche System jemals gekannt hat oder lieute 
kennt.

In der Einleitung zn seinem Lehrbuche fiihrt Milovuk an. dass 
er in sein System einzelne Zeichen und Eegeln. die ihm fiir eine 
serbische Kurzschrift geeignet erschienen varen. den englischen. 
franzosischen und deutschen Stenographiesystemen entlehnt babe. 
Popovič bemcrkt dazu treffend. ,.dass aus einer solchen „Ver- 
mischung11 kein ncues System hervorgehen komite, das fiir die 
Praxis venvendbar gewesen ware“.

Nach Milovuk trat im Jahre 1870 der Advokat Georg 
Gjorgjevič mit eiuem neuen Systein fiir die serbische Sprache 
auf. Er wollte angeblich das System Stolze fiir diese iibertragen. 
Sein System enthalt jedoch so viele willkiirliche Zeichen, dass 
Popovič mit Beclit beliaupten kann. dem System konne keine Vor- 
lage zu Grunde gelegen haben. Gjorgjevič war zwar im Jahre 
1870 praktisch als Stenograph bei der serbischen Skupština thatig. 
aber seine Stenogram me waren so unvollstandig, dass die steno- 
graphischen Protokolle jener Sessiou uie das Liclit der Welt cr- 
blicken konuten.

Die friiheren Professoreri Jovan Gjaja. gegemviirtig serbischer 
diplomatischer Agent in Sophia. und Vojislav Bakič versuchten in 
jener Zeit. zumeist nach der kroatischen Uebertragnng Magdič", 
eiu serbisches Kurzschriftsystem aufzustellen, jedoch oline jeden 
Erfolg. obwohl — wie oben gezeigt wurde — zwischen der kroati
schen und serbischen Sprache kein Unterschied besteht.

Alle diese Versuche. den Serben eine Stenographie zu schenken. 
siud jedoch nicht ganz spurlos und ohne jede Wirkung geblieben. 
Die Ueberzeugung vou der Notwendigkeit einer serbischen Kurz
schrift bradi sich allmahlich immer mehr Balin, und als im Jahre 
1869 in Serbien die Konstitution proklamiert wurde und alljahrlich 
regelmafsige Sitzungen des Parlaments (Skupština) stattfanden. 
da wurde das Bediirfnis einer serbischen Stenographie so lebhaft. 
dass man auf die Aufstellung eines Systems von allen Seiten drang.

Gleich im zweiten Jahre des parlamentarischen Lebens — es 
war im September 1871 — wurde in der Skupština der Antrag 
gestellt. die Begierung mochte Stenographen zur Protokollieruug der 
Verhandlungen beschaffeii. Die Begierung entsprach auch diesem 
IVunsche und entsandte im Friihjahre 1872 den oben genannten 
Jovan S. Milovanovič nach Prag, wo zwei hervorragende Ivenuer 
der czechischen Kurzschrift, Leopold Bauer und Franz Dolcjška. 
mit ihm zusammen ein serbisches Stenographiesystem auf gabels- 
bergerscher Grundlage aufstellten. Die Arbeit wurde in der Zeit 
von Weihnachten 1872. bis Ostem 1873 beendet. Aufser .etlichen 
Zeichen. die fiir die serbische Sprache besonders aufgesteHt werden 
mussten, weil sich ahnliche Laute in der czechischen Sprache nicht 
vorfinden, wurde die czechische Uebertragnng getreu auf die 
serbische Sprache kopiert.12)

Vgl. Cpncita Cicuorpajiiija oa Job. C. MrniOBanoBuha. Bcorpa^; 1880.
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Auf diese Weise steht die serbische Stenographie der czechi- 
sclien naher als der kroatisclien von Magdič, und hierin liegt haupt- 
sachlich die Divergenz zwischen beiden Uebertragungen. Um 
diese auffalleude Erscheinuug zu bescitigen. versuchte ich selbst, 
einheitliche Sjsteme fiir die Kroaten und Serben einerseits 
und fiir diese sowie die iibrigen Siidslaven (Slovenen und Bulgaren) 
anderseits in Anlehnung an die czechische Stenographie aufzu- 
stellen. Im Jahre 1876 babe ich auch zu diesem Zwecke in Agram 
das oben envahnte Fachblatt „ Jugoslavenski Stenograf“ begriindet. 
Meine Uebertragung der Stenographie auf die slovenische Sprache 
basiert auf dem Prinzipe der Einheitlichkeit, ebenso meine ange- 
strebte Reform der kroatischen Stenographie, welche sich sonach 
der serbischen annahern vviirde. Meine Uebertragung des gabels- 
bergerschen Syst:ems auf die bulgarische Sprache (1879) konnte 
konsequenterweise auch nur im Sinne dieser Einheitlichkeit erfolgen.

Dass diese Einheitsbestrebungen in der Natur der Sache selbst 
begriindet sind, werden die geehrten Leser schon aus deu eingangs 
geschilderten nahen Verwandtschaftsgraden der siidslavischen Idiome 
entnommen haben. Weshalb sic jedoch bis lieutc leider noch nicht 
von dem erwiinschten Erfolge gekront gewesen sind, dariiber werde 
ich mich spater verbreiten.

Im Jahre 1873 liatte also Milovanovič seine Uebertragung ab- 
geschlossen, und in eben demselben Jahre erotfnete er auch den 
ersten Stenograpliie-Kursus in Belgrad. Schon im Herbste des- 
selben Jalires stenographierte er auch in Gemeinschaft mit seinern: 
Schiller Laza Popovič in der serbischen Skupština; dabci zeigte 
sich. dass die Uebertragung fiir die serbische Sprache sehr gut 
beschaffeu war und die Feuerprobe vorziiglich bestand. Seither 
wird immer von den Stenographen bei der Skupština dieses System 
venvendet, und es erscheinen alljahrlich die stenographischen Pro- 
tokolle in eigenen Banden,13) in letzter Zeit sogar in einer be- 
sonderen Zeitschrift,14) welche wahrend der Session taglich — bald 
in Niscli, bald in Belgrad, wo eben die Skupština tagt — heraus- 
gegeben wird.

Drei Jahre nach Milovanovič (1875) entsandte die serbische 
Regierung Nastas Antonovič, einen friiheren Schiller von Milo
vanovič, nach Prag, damit er sich dort in seinern Faclie vervoll- 
kommne. Es ist dies der namliche serbische Stenograph, dessen 
wir oben bereits Erwahnung gethan haben. Antonovič ist spater 
nur als praktischer Stenograph thatig gewesen. wiihrend er die 
Ergebnisse seiner theoretischen Studien, die er in Prag gewonnen 
liatte, nie der Oeffentlichkeit iibergeben hat. Mithin blieb das 
System Milovanovič in der urspriinglichen Aufstellung — von ge- 
ringen Veranderungen in der zweiten und dritten Auflage abge- 
selien — das allein herrschende.15! Sein Lehrbuch wurde vom

13) CieHorpa^icKe BeaeniKe o pa^y y Hapo^noj CKymimiHH.
14j „Hapo^Ha CKymiiTima.“
lž; Die erste Auflage erschien im Jahre 1880, die dritte 1885.



11

Unterrichtsministerium fur die Schulen genchmigt und die Steno- 
graphie gesetzlich in den serbischen Mittelschulen sowie an der 
Militarakademie und an der Handelsschule Belgrads als fakultativer 
Lehrgegenstand eingeflihrt.

Au Is er in der Skupština wird die Stenographie in Serbien 
audi von einigen Horern der Hochschule praktisch verwendet, 
ebenso bei den Sitzungen des Belgrader Gemeinderates und schliefs- 
lieh bei einigen wichtigeren Gerichtsverhandlungen sowie Versamm- 
lungen verschiedener politischer Parteien. Als Lehrer der Steno
graphie waren aufser den Genannten noch thatig: Alex Vasic. 
Paul Stefanovič, A. Boltek, Končar und Spasojevič. Durch Privat- 
unterricht bildete Dimitar Body, friiher der erste Stenograph in 
der Skupština. mehrere Schiller aus. Er betrat spater die diplo- 
matische Laufbahn und \vurde Konsul in Monastir und Salonich 
(Macedonien), ohne jedoch sein Interesse an der Stenographie und 
ihre Forderung aufzugeben.

An den Schiilern dieser verdienten Manner wird es nun liegen, 
die Stenographie in Serbien iveiter zu verbreiten und sie zn 
popularisieren. (Siehe Naehtrag.)

Lenken wir noch einmal unsere Blieke auf den Entwicke- 
lungsgang, den die Stenographie bei den Kroaten genommen 
bat. Die Kurzschrift hat iu Kroatien, wie wir sahen, einen anfser- 
ordentlich fruchtbaren Boden fur ihre Ausbreitung gefunilen. Als 
fakultativer Unterrichtsgegenstand ist sie heute in vielen Lehr- 
anstalten eingeflihrt, und au den Mittelschulen werden allein 
jahrlich durchschnittlich 600—700 Schiller in ihr ausgebildet.16) 
Seit dem Jahre 1893 besteht in Agram sogar eine besondere 
Priifungskommission fur das Lehramt der Stenographie. In 
Agram wurde aucli im Jahre 1882 der erste Stenographenverein 
begrundet, der seit dem Jahre 1891 ein eigenes Fachblatt, 
den „Stenograf“: herausgiebt. Die Zeitschrift erscheint jahrlich 
zehnmal in Typendruck mit einer autographierten Beilage. 
Praktisch wird die kroatische Stenographie heute verwendet ein
mal im kroatischen Landtage (Sabor) zu Agram, dessen steno- 
graphisches Bureau ganz nach dem Muster der Avesteuropaischen 
eingerichtet ist, und sodann im Landtage von Dalmatien zu Žara, 
\vo die Reden teils in kroato-serbischer, teils in italienischer Sprache 
gefiihrt werden. Fiir die kroato-serbischen Redner wird gewohn- 
lich ein Stenograph aus Agram engagiert. Zur Zeit ist dies Dr. 
Franjo Sala vari, mein gewesener Schiller der Stenographie. Die 
in italienischer Sprache gefiihrten Debatten nimmt dagegen Simon 
Grazzio aus Žara auf.

Bei der stenographischen Aufnahme der Landtagsreden zn Žara 
diirfte von besonderem Interesse sein. dass hier sowohl die Reden 
der serbischen Abgeordneten als aucli die der kroatischen von

10) In Agram hat siek um die Vorbreitung der Kurzschrift Professor Stanko 
Miholič besondere Verdienste ersvorben. Er lernte bei mir die Stenographie in 
den Jahren 1874—76.
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einem einzigen Stenographen nach ein und demselben System auf- 
genommen werden. Es ist- dies der beste Beweis, dass die ethno- 
graphische Zweiteilung in Serben und Kroaten. dic meist nur durcli 
die Schrift herbeigefiihrt wird, recht gekiinstelt ist. Im kroatischen 
Sabor zn Agram beiinden sich iibrigens auch einige serbische Ab- 
geordneten, deren Eeden wiederum von kroatischen Stenograplien 
aufgenommen werden. Einsichtigere Stenographen in Kroatien so- 
wie in Serbien sind daher auch immer mehr geneigt, ihre steno- 
graphischen Sonderbestrebungen fallen zn lassen und auf die 
Schaffung eines Einheitssjstems zn dringen. Vielleiclit konnte ein 
siidslavischer Stenographen-Kongress dem augenblicklichen Uebel- 
stande Abbruch thun.

Fiir die Pflege und Verbreitung der Geschwindschrift in 
Kroatien hat sich Prof. Michael Vamberger, der schon friiher 
erwahnt worden ist, besonders verdient gemacht. Als Kenner ver- 
schiedener slavischen Kurzschrifts.vstcme wirkt er schon liber 15 
Jahre in Karlstadt und hat Mer eine bedeutende Anzahl tlichtiger 
Stenographen herangebildet. Auch schriftstellerisch ist er auf 
stenographischem Gebiete thatig. Wertvolle Beitrage zur Geschichte 
und Theorie der Kurzschrift sind von ih m im „Jugoslavjanski 
Stenograf1, sowie im Agramer ,,Stenograf1- veroffentlicht worden.

Eiue segensreiche stenographische Thatigkeit haben in Kroatien 
auch die Universitatsprofessoren Dr. Josip Silovič, Dr. Rudolf 
Vimer und Dr. Milivoj Srepel entfaltet. Prof. Dr. Vimer ist zur 
Zeit- Rektor an der Konigl. Franz Jdsephs-Universitat zu Agram. 
AVeiter waren zu nennen G,y m naši al p r o fes s or Dr. Plivelic, Prof. 
Božič, Dr. Franjo Salavari. Schriftsteller und Adjunkt der 
Konigl. Universitats-Bibliothek Velimir Deželii- u. a. Al le ge- 
nannten sowie Prof. Vamberger darf ich zu meinen peršonlichen 
'Schulern ziihlen.

Sehr eifrig haben sich auf stenographischem Gebiete — auch 
schriftstellerisch — bethatigt: Slavo Dragic und Ferdinand
Hefler. zwei Schiller Vambergers. In Dalmatien ist fiir die 
kroatische Kurzschrift warm eingetreten Franjo Bradic. Direktor 
der Biirgerschule in Spalato, in Bosnien wiederum Prof. .1 amnickv. 
Ein recht erfahrener Stenograph, der sowolil im Sabor zu Agram 
als auch im Landtage zu Laibach praktisch thatig war, ist Ljudevit 
Tomšič.

Nach alledem. was hier uber die bisherige Entwickelung der 
Stenographie in Kroatien ausgefiihrt worden ist, liisst sich fiir ihre 
Zukunft nur ein giinstiges Horoskop stellen. Kroatien leuchtet 
liinsichtlich Verbreitung und Pflege der Stenographie den anderen 
siidslavischen Landern geradezu voran. Dieser Eifer, der sich in 
Kroatien fiir die Kurzschrift kundgiebt. ist auch den Slovenen zu 
gute gekommen; denn wie die kroatische Sprache und Litteratur 
die slovenische beeinflussen, so ha,t auch die kroatische Steno
graphie eine gewisse AVirkung auf die Bildung und Gestaltung der 
slovenischen ausgeubt. Allerdings ist diese 'keineswegs eigener
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Gedanken vollig bar. Bemerkenswert ist, dass Prof. Magdič und 
Vamberger, meine-Landsleute —Slovenen aus Steiermark sind.

Wir hatten den Entwickelungsprozess der Kurzschrift bei den 
Slovenen bis zum Jahre 1893 verfolgt. In diesem Jahre erschien 
die zweite Auflage meines stenographischen Lehrbuches ftir die 
slovenische Sprache. Es wurde mit die Veranlassnng, dass friiher 
eingegangene Stenographenvereine wieder zn neuem Leben er- 
Avachten. Unter dem Namen Slovenski stenografski večne k entstand 
im Jahre 1895 zu Marburg a. D. (Steiermark) ein St-udenten- 
Krlinzchen, dessen Leiter Alois Potrč Avurde. Ein Jalir spater 
folgten die Griindungen der Vereine zu Laibach und Rudolfswert. 
Im Marž 1896 entstand auch zu Cilli ein Stenographen-Kranzchen. 
Diese Vereine errangen insofern eine Bedeutung und halfen die 
EntAvickelung der slovenischen Kurzschrift fordern, als in ihren 
Kreisen die Stenographie soAVohl nach ihrer theoretischen als audi 
nach ihrer praktischen Seite der Gegenstand eingehender Unter- 
suchungen Avurde. Auch die stenographische Litteratur Avurde 
durch diese Vereine im hohen Grade gepflegt und • gefordert. Auf 
einem Stenographentage in Sachsenfeld in Steiermark schlossen 
sich diese Vereine- am 13. Avgust 1899 zu einem slovenischen 
Stenographenverbande zusammen. Den Vorsitz 1'iihrte auf jenem 
Stenographentage Schulrat Prof. Ivan Krušič. Bedeutende Keuner 
der slovenischen Kurzschrift, Avie Prof. Vamberger, Prof. Dragic 
aus Agram. Prof. Santel aus Gtirz u. a. Avohnten dem Stenographen
tage bei. Es Avurde damals ein Komitee zur'Ausarbeitung von Statuten 
eingesetzt und als neues Lehrbuch fur die slovenische Stenographie 
die in der Bearbeitung begrilfene Anleitung von Prof. Fr. Novak 
angekundigt. Der erste Teil dieses Lehrbuches ist im Jahre 1900 
zu Laibach erschienen und fiihrt folgenden Titel: Slovenska steno
grafija. Priredil Fr. Novak, c. kr. gitmt. profesor. Prvi del Kor- 
respondenčno pismo (84 S. Druck und 68 S. Autographie). Der 
zweite Teil, unter dem Titel „Debatno pismo“ (64 S. Druck und 
28 S. Autographie), erschien in diesem Jahre. Die Anlage soAvie 
die Wahl der Beispiele verraten ein grofses Lehrgeschick. Das 
Lehrbuch ist aber mehr ein Kompendium als ein Handbuch der 
Stenographie. Andererseits diirfte es nicht nur fur das Studium 
der slovenischen Stenographie von grofser Bedeutung sein, sondern 
Tur das der slavischen iiberhaupt. Novak halt sich im Avesent- 
lichen an ineine eigene Uebertragung. Mit skrupuloser Genauig- 
keit bezeichnet er ali e Silben und Konsonanzen. soAvie alie Suffize 
und Fiexiimen. an denen die slovenische Sprache uberaus reich ist. 
lii dem Alphabet hat er fur den Buchstaben v neben dem im deut- 
schen Stenographiesjstem von Gabelsberger ublichen zc-Zeichen 
noch ein ZAveites kleineres eingefiihrt, das einem umgekehrten 
A-Zeichen gleicht. Dies ist seine eigene originelle Schopfung. Im 
iibrigen entfernt sich Novaks Uebertragung auf das Slovenische 
von den anderen Systemen auf die slavischen Sprachen nur inso
fern, als dies durch einige dialektische Unterschiede unbedingt not- 
Avendig Avar. Novak ist also kein Gegner der Einigung der slavi-
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sclien Systeme. Prof. Vamberger hat sich iiber Novaks Leln- 
bach selir giinstig ausgesprochen.17) Er meint, dass sicli mit dem- 
selben ein anderes stenographisches Lehrbuch fiir die slavischen 
Sprachen wohl schwerlich messen kann. Geiviss stelit auch der 
slovenischcn Stenographie eine hoffnungsvolle Zukunft hinsichtlicli 
ilirer \veiteren Entfaltung bevor.

Mit der slovenischen Kurzschrift stelit in engem Zusammen- 
liange die Stenographie der Bulgaren. Von allen siidslavischen 
Landern hat in Bulgarien die Kurzschrift am spatesten Wurzel ge- 
fasst. Die Ursache liierfiir haben wir allein in dem Umstande zn 
suchen, dass die Bulgaren wahrend einer Zeitdauer von fiinf 
Jahrhunderten miter tiirkischer Oberhoheit standen und dass miter 
der Herrschaft der Tiirken sich irgend ein Zweig der Litteratur 
oder Wissenschaft so gut wie gar nicht entwickeln konnte. Erst 
als im Jahre 1878 die Befreiung des bulgarischen Volkes erfolgte 
und dem neugeschaffenen Staate eine Verfassung gegeben ward. 
da war auch fiir die Stenographie der Boden zu ilirer Entivicke- 
lung vorbereitet. Als die erste sogenannte konstituierende National- 
versammlung (Učrediteluo Sobranje) im Friihjahre 1879 in der alten 
Hauptstadt der bulgarischen Czaren, in Trnovo, zusammentrat. da 
machte sich das Bediirfnis nacli einer stenographischen Fixierung 
der gesprochenen Eedeu iiberaus lebhaft bemerkbar. Da es jedocli 
damals in Bulgarien niemanden gab, der zu stenographieren ver- 
st-and, so wurden die Protokolle der ersten Sobranje nur notdurftig 
nach kurrentschriftlicher Aufnahme zusammengestellt. Die Regierung 
beschloss jedocli. fiir die Session der gesetzgebenden Versammlung. 
die im Herbste desselben Jahres in Soha einberufen wurde, Steno- 
graphen anzustellen. Der Beschluss war leichter gefasst als aus- 
gefiihrt. In Bulgarien selbst war kein Stenograph zu finden. und 
so richtete das bulgarische Ministerium nach langem Suchen sein 
Augenmerk nach Agram. Nach verschiedenen Anfragen und Vor- 
stellungen, insbesondere nach dem Antrage des Finanzministers 
Načovič, erklarte ich mich schliefslich bereit, nach Soha zu gehen. 
Ich war friiher Clief im Stenographenbureau beim Sabor in Agram. 
Meine Bitte, mir befiihigte Bulgaren nach Agram zu senden. die 
ich dort praktisch zu Stenograplien heranbilden wollte, wurde nicht 
genehmigt. Man wiinschte in Soha fiir die koinmende Session 
bereits Stenograplien. Eine langere praktische Ausbildung hielt 
man nicht fiir notivendig. So begab ich mich denn nach Soha und 
eroftnete hier im September 1879 einen Unterrichtskursus fiir steno- 
graphische Praktiker. Nocli elie dieser Kursus beendet worden 
war, musste ich selbst unter den denkbar schwierigsten Verhiilt- 
nissen die lang ausgedehnten Debatten in der Sobranje allein nacli- 
schreiben. Eine gewisse Unterstiitzung leistete mir dabei Georg 
Prošek, ein Ingenieur aus Bohmen. Er verstand die bulgarische

1T) Vergl. Petindvajsetletnica Besede slovenskih dijakov in prvi shod slo
venskih stenografov v Žalcu. Sestavil in izdal prof. Ant. Bezenšek. V Celju 
(Cilli) 1900.
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Sprache umi aucli die Uebertragung des gabelsbergerschen Sjstems 
fur das Czechische.

Nadi und nach gewannen auch meine Schiller im Steno- 
graphieren cine gewisse Schulung. Als sie soweit vorgeschritten 
waren, dass sie selbstandig Beden aufnehmen konnten, da bildeten 
die Minister Karavelov und Zankov aus ihnen im Jahre 1884 ein 
besonderes Stenographen-Bureau. Icli selbst erhielt einen Ruf nach 
Philippopel, wo damals fiir die Provinzialversammlung in Ostrumelien 
(Oblastno Sobranje) Stenographen ndtig waren. Wohl gab es hicr 
einige Geschwiudschreiber. aber jede praktische Erfahrung in der 
stenographischen Aufnahme von Reden ging ihnen vollig ab. Bei 
meiner Uebersiedelung nach Philippopel liefs ich micli wesentlich 
von dem Gedanken leiten, den Bulgaren siidlich des Balkans die- 
selbe Kurzschrift zuzufiiliren, welche die Bulgaren nordlicli des 
Balkan-Gebirges kannten. Es war mein Wunsch, in Bulgarien 
eben nur ein einheitliches System aufkommen zu lassen. Was ich 
\vahrend meiner stenographischen Thatigkeit in einer Zeit von 
z\veiundzwanzig Jahren in Bulgarien dies- und jenseits des Balkans 
erstrebt und errungen habe, daruber steht mir selbst kein Urteil 
zu. Ich will micli hier nur auf eine Aufzahlung der wichtigsten 
Daten aus der Geschichte der Stenographie bei den Bulgaren be- 
schranken.

Verhaltnismafsig spiit, im Jahre 1886 namlich, wurde in Solin 
der erste bulgarische Stenographenverein begriindet. Langsam. aber 
sicher breitete sicli die Kurzschrift dann in Bulgarien immer weiter 
aus. Als im Herbste des Jahres 1892 in Philippopel eine Landes- 
industrie-Ausstellung stattfand. bei der auch eine Sonderausstellung 
stenographischen Lehrmittel vorhanden war, da erhielt der Central- 
Stenographen-Verein zu Soha die goldene Medaille, meinen beiden 
ersten Schulern in Bulgarien, Konstantinov und Jovev, wurde die 
silberne Medaille fiir tiichtige stenographische Leistungen zu teil 
und mir selbst die goldene Medaille uebst einem staatlichen Ehren- 
diplom. Es war dies die erste offentliche Anerkennung, die der 
Stenographie in Bulgarien von staatliclier Seite aus gezollt wurde.

Nach meinem Abgange von Soha wurde bei der Sobranje 
Christo Pop. Konstantinov Chef des Stenographen-Bureaus. Ihn 
ersetzte eine Zeitlang Jovev, bis dann wiederum Konstantinov 
das Anit bis zu seinem im Juli 1899 erfolgten Tode verwaltete. 
Sein Nachfolger wurde Theodor Golubov. In Philippopel bestand 
das Stenographen-Bureau der Provinzialversammlung nur bis zum 
Jahre 1885. In diesem Jahre proklamierte bekanntlich Fiirst 
Alexander von Bulgarien die Vereinigung von Ostrumelien mit 
Bulgarien.

Fiir die Pflegc der Kurzschrift in Bulgarien hat die Regierung 
recht viel gethan. Zur Herstellung einer stenographischen Zeit- 
schrift trug sie jahrlich 600 Fr. bei, auch sonst bestehen manche 
Fonds fiir stenographische Bildungsrverke. Ich selbst habe nach 
der Auflosung der Provinzialversammlung in Philippopel im Auf- 
trage der Regierung wahrend einer Zeit von 17 Jahren steno-
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graphischen Unterricht erteilt und ungefahr 1500 Gymnasiasten in 
der Kurzschrift ausgebildet. In Sofia hat besonders der Central- 
Stenographenverein eine segensreiche Unterrichtsthatigkeit entfaltet. 
An der Hochschule wirkte auch ein akademischer Stenographen- 
verein. Seit dem Jahre 1897 besteht sogar in Sofia noch ein 
dritter Stenographenverein. Dieser soivie der Centralverein gaben 
eigene stenographische Zeitschriften heraus.

Im Jahre 1900 habe ich an der Hochschule in Sofia einen 
Kursus mit 30 Horern eriiffnet. Gelehrt Avird die Stenographie an 
ca. 12 Lehranstalten als fakultativer Gegenstand und die Anzahl 
der Schiller dtirfte jahrlich ungefahr 1000 betragen. Zu Beginn 
des laufenden Schuljahres Avurde die Stenographie am staatlichen 
Madchen-Gymnasium zn Sopliia als fakultativer Lehrgegenstand 
eingefiihrt. In zwei Parallelkursen beteiligen sich 90 Schiilerinnen 
der IV.—VII. Klasse eifrig am Unterrichte. Es ist ein Verdienst 
des Direktors Ivan Lambrev und des Prof. K. Anastasov, dass 
nun die Stenographie auch in bulgarische Damenkreise dringt.

Von stenographischen Lehrmitteln darf ich neben meinem 
eigenen, das jetzt in 4. Auflage erscheint,* 18) die Anleitungen von 
Konstantinov, Jovev, Golubov und Popov erAvahnen.

Auch fiir die bulgarische Stenographie lasst sich hinsichtlich 
ihrer Aveiteren EntAvickelung und Verbreitung nur ein giinstiges 
Prognostikon stellen. Bei den Bnlgaren in Hacedonien (in 
Salonich) und bei denen in Konstantinopel \vohnenden Avirken heute 
Schiller von mir als stenographische Pioniere. Ja sogar im Ivloster 
zu Budja bei Smyrna in Kleinasien Avird heute die bulgarische 
Kurzschrift gelehrt, und von liier aus ist sie dann Aveiter, selbst 
bis nach Erzerum und Trapezunt, vorgedrungen,10) avo meine ge- 
Avesenen Schiller vereinzelt wirken.

* **
Ueberblicken Avir ali das bisher Gesagte, so kbnnen Avir nur 

behaupten, dass die Stenographie bei den Siidslaven durchaus feste 
Wurzeln geschlagen hat. Sie Avird ilberall gehegt und gepfiegt 
und aus ihr selbst ein ausgiebiger Nutzen gezogen. Sie hat sich 
rascher und machtiger entAvickeln konnen als dies nach den friiheren 
und heute bestehenden Verhaltnissen zu emvarten Avar. Das ge- 
reicht diesen Volkern zur Ehre, denn die trene Pflege der Kurz
schrift ist mit ein BeAveis fiir den Fortscliritt dieser Volker und 
fiir ihren aufgeweckten Geist, der an allen bedeutenden Errungen- 
schaften der Kultur teilnimmt.

Philippopel, am Feste des hi. Cyrill und Method 1901.

18) BiJirapcKa CTCHorpa^iia no FaBeacnepropoBaTa cuciCMa oti> A. Tie- 
36HmeK-B. JacTb I. VeTEipTO noupaseno nsnaane. JLio buhbaj 1900.

18J Das allmahlicbe Vorwartsdringen der Kurzschrift nach Osten ist an- 
schaulich geschildert in dem Aufsatze: „Kako napreduje stenografija proti iztoku" 
im „Jugoslavjanski Stenograf 1895, S. 22.



N a c h t r a g.

j u meiner Darlegung liber die Gesel)iclite der Stenographie
ližfvll ™ Serbien erhalte ich nach Abschluss der obigen Ab- 

I i handlung von Dragi«'- Soldatovič nocli einige Mitteilungen,
[ die ich meinen Ausfiihrungen als Nachtrag anreihen niochte.

In Belgrad bestelien heute zwei stenographisclie Vereine: 
,,Društvo srpskih stenografa11, dessen Vorsitzender Jovan Milo
vanovič, der Begriinder der serbischen Stenographie ist, und 
sodann der Verein „Srpska stenografija11, der zn seinem Vor- 
sitzenden Nastas Antonovi«- gewahlt hat. den fruheren Chef des 
Stenographenbureaus bei der Skupština und nachherigen Justiz- 
minister. Gegemvartig sind die serbischen Stenographen bemiiht. 
diese beiden Vereine in einen einzigen zu verschmelzen, dainit 
man mit vereinten Kraften den gemeinsamen Zweck leicliter er- 
reichen kanu. Ein jeder von den beiden Vereinen verfugt liber 
hinreichende materielle Mittel. Der zuerst genannte Verein zahlt 
ungefahr 50, der zweite 30—40 ordentliche Mitglieder. Beide 
Vereine, die Unterrichtskursc abhalten, habon in den letzten 5 
Jahren liber 150 Schiiler uuterrichtet, von denen jcdoch wohl nur 
40— 50 Personen mit Erfolg die Stenographie erlernt haben.

Das Stenographenbureau bei der Narodna Skupština zabit 
gegenwartig 10 Stenographen. deren Chef Milutin Stepanovič. 
Kassierer des Ministcriums des Aeufsern, ist. Das Stenographen
bureau beim serbischen Senate setzt si eh a us 8 Stenographen zu- 
sammen; bei diesem Burean ist Ljubomir Velickovič, zugleich 
Richter am Appellationsgericht, Chef. Im ganzen sind also in 
Belgrad jetzt 18 Kammerstenographen thatig, eingerechnet die 
beiden Chefs und etliche Praktikanten.

Die Chefs der Stenographenbureaus erhalten w;ihrend der 
Sessionsdauer taglich je 25 Francs (Dinar), die Kammersteno
graphen dagegen je 20 Francs, die Praktikanten je 15 Francs.

Von den Kammerstenographen haben fast silmtliche Hochschul- 
bildung genossen. 3/s derselben haben das jnristische Studium zu- 
riickgelegt, wahrend die iibrigen meist den anderen Fakulteten 
angehoren.

Ueber die Pfiege der Stenographie a n den serbischen Schulen 
lilsst sicli im allgemeinen folgendes sagen: Den bestehenden
serbischen Scluilgesetzen zufolge wird die Stenographie an allen
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Gymnasien im Konigreiche Serbien in (len hoheren Klassen (VI., 
VII. n. VIII) als fakultativen Gegenstand vorgetragen; desgleichen 
an der Militar- und an d er Handelsakademie. — Die Privatkurse, 
welche die beiden Stenographenvereine alljahrlich eroffnen, ergaben 
in der Eegel ein sehr giinstiges Eesultat.

An den Mittelschulen wiirden bessere Eesultate erzielt werden, 
wenn einmal ein neues Lehrbnch Ilir den Schulgebraucli herausgegeben 
wiirde; denn an einem solchen fehlt es unbedingt. Die Kammer- 
stenographen haben ihrerseits dnrch stilles Uebereinkommen das 
Lehrbnch von Milovanovič vielfach verbessert und in das serbiscbe 
Stenographiesystem neue, recht praktische Zeichen eingefuhrt.

Wie mir mitgeteilt wird. ist ein Kammerstenograpli jetzt audi 
damit beschaftigt. ein Lehrbnch fiir Sc.hulzwecke abzufassen.

Moge dnrch dieses die Gleichheit und Einheit in den bisher 
bestehenden Systemen der Bulgaren, Serben und Slovenen nicht 
gestdrt werdeu!

—-----<-
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Das .Archiv fur Stenographie" ist die alteste stenographische Zeitschrift 
des europiiischen Festlandes, die mit dem Jahre 1902 in ihren 54. Jahrgang ein- 
getreten ist. Sie ist zugleich die einzige, von ali en. Parteibestrebungen giinzlich 
unabhangige Zeitschrift, die sich ausschliefslich der wissenschaftlichen Pflege der 
Kurzschrift \vidmet.

Das .Archiv fur Stenographie" hat seit seinem Erscheinen iiberall 
d en lebhaftesten Berfall und in der Presse einstimmige Anerkenunng 
gefunden.

Das Literarische Gentralblatt (1901, Kr. 7), welches das Archiv- 
programm einer Resprechung unterzog, schrieb zu demselben: .Der Gedanke, auf 
diesem Gebiete endlich einen Sammelpunkt zu schaffen, muss als selir gliicklich 
begriifst \verden.“ Die Wochenschrift fiir klassische Philologie (Nr. 11), 
die Beriiner philologische Wochenschrift (Nr. 27), die Neue Philolo- 
gische Rundschau (Nr. 17) und der Archaeologische Anzeiger (Nr. 1) 
nannten den Inhalt der Archivhefte gediegen und das Program m ansprechend und 
aussichtsvoll. Sybels Historische Zeitschrift (S. 530) begriifste das Archiv 
als ein .niitzliches Organ fur die historischen Hilfsvvissenschaften". Die wissen- 
schaftliche Beilage zur Miinchncr Allgemeinen Zeitung (Nr. 102) schloss 
ihre Besprechung mit den Worten: .Das Archiv' bildet nunmehr eine Zeitschrift, 
die nicht nur fiir Stcnographen ohne Unterschied des Sjstems, sondern fiir jeden 
hohes Interesse hat, der sich mit der Geschichte und der Entvickelung der Schrift 
beschaftigt." Die Blatter fiir das bayerische Gymnasialschulwesen 
(Heft 7/8), die sich an die Lehrerkreise vvenden, schrieben am Schlusse ihrer 
-Rezension: .Das Archiv kann nicht nur palaographischen und stenographischen 
Kreisen im allgemeinen, sondern auch fiir die Lesezimmer unserer Gjnmasien 
und ganz besonders denjenigen Kollegen empfohlen tverden, welche sich zur 
Priifung fiir das Lehramt der Stenographie vorbereiten."

In gleichem Sinne, wie die philologischen und historischen Zeitschriften 
iiber das Archiv urteilen, spenden die stenographischen Fachblatter dem Archiv 
durchgehends Lob.

Das .Archiv fiir Stenographie" erscheint einmal um die Mitte jeden Monats 
in einem Umfange von 24—32 Seiten. Es ist durch den unterzeichneten Verlag, 
durch alle Buchhandlungen und Postamter im Deutschen Reich und in Oester- 
reich-Ungarn fiir den Preis von 2,25 M. pro Halbjahr zu beziehen.

In Wien bei Gerold & Go., Wien I., Stephansplatz 8.
Fiir die Schweiz zu beziehen durch Herm. Bebie, Wetzikon bei Ziirich.

Probenummern stehen auf \Vunsch zur Verfiigung.
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